

Projet 13 : Établissement de partenariats afin de catalyser la conservation et l'utilisation durable des prairies d'Amérique du Nord	Années de mise en œuvre : 2013 et 2014
Budget prévu pour 2 ans : 400 000 \$ 1re année : 200 000 \$CAN 2e année : 200 000 \$CAN	
Priorité et objectif stratégiques : Des collectivités et des écosystèmes en santé - Renforcer la résilience des écosystèmes communs qui sont à risque avec des éléments cadrant avec la priorité intitulée <i>L'écologisation de l'économie nord-américaine</i> .	
<p>Résumé du projet :</p> <p>Les diverses pressions exercées sur les prairies du centre de l'Amérique du Nord ont des répercussions sur les collectivités rurales et la production de bétail, sans compter leurs effets en cascade sur des questions importantes telles que l'eau, la sécurité alimentaire, les services écosystémiques et la perte de biodiversité. La subsistance de nombreux éleveurs et, par extension, la pérennité des prairies naturelles, font face à un éventail d'enjeux tels que la conversion des terres agricoles, le déclin continu des espèces qui dépendent des prairies, le développement des secteurs pétrolier et gazier, et le caractère incertain des retombées économiques. Ces enjeux constituent des menaces à l'égard des écosystèmes des prairies et des économies qu'ils soutiennent. Les moyens de subsistance des populations et l'intégrité de l'environnement sont considérablement menacés, et l'adoption de pratiques de gestion écologiques est essentielle en vue de protéger ces ressources au profit des générations actuelles et à venir.</p> <p>En vue de soutenir le secteur de l'élevage et de maintenir la salubrité des prairies, le présent projet vise à appliquer et à promouvoir des solutions en matière d'économie et de conservation afin de s'attaquer aux causes profondes de la disparition de prairies. Le transfert et l'adoption de pratiques bénéfiques sur le plan local relativement à la gestion des pâturages, de l'eau et des feux, à la sensibilisation des collectivités et à l'établissement de partenariats, aideront les collectivités et les économies locales des prairies qui ont une importance cruciale pour la biodiversité. Un partenariat continental élargi renforcera la collaboration grâce au partage d'expériences et de ressources. Par ailleurs, les valeurs dont recèlent les prairies d'Amérique du Nord sur les plans économique, social et écologique seront portées à la connaissance d'un large éventail de publics.</p> <p>Le projet permettra à l'environnement nord-américain de tirer parti des éléments suivants :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Une alliance visant une collaboration inclusive et efficace à caractère trinational pour la conservation des prairies, en jetant des ponts entre les intervenants grâce à l'amélioration des communications et des connaissances, afin de favoriser les prairies qui résistent le mieux aux menaces. • Un réseau d'emplacements qui font preuve d'harmonisation économique et de viabilité environnementale, la contribution des éleveurs à la préservation de la biodiversité grâce à l'amélioration de leurs connaissances, et le soutien à des activités qui donnent lieu à des avantages compatibles en matière d'économie et de conservation de la nature. • Le lancement d'une campagne de sensibilisation coordonnée en vue d'améliorer les connaissances, l'appréciation et l'engagement à l'égard de la conservation des prairies dans les trois pays. 	

Ce projet donne suite à celui que la CCE a exécuté en 2011 et 2012, intitulé *Les prairies d'Amérique du Nord : activités de gestion et partenariats destinés à améliorer la résilience des écosystèmes et des collectivités*. Ce projet avait pour but de fournir une banque d'informations aux producteurs de bétail et aux collectivités dans lesquels ils résident, et d'établir des partenariats durables afin de poursuivre l'élaboration et l'adoption de pratiques de gestion écologiques des prairies grâce à la constitution d'une alliance nord-américaine pour les conserver. Cette alliance a permis d'élaborer une démarche concertée à plusieurs volets qui soutient les prairies nord-américaines en permettant de maintenir les paysages exploités, de conserver la biodiversité et de favoriser le dynamisme des collectivités rurales. En outre, le projet a permis de soutenir : 1) l'élaboration d'un outil en ligne afin d'accueillir et de diffuser près d'une centaine de pratiques de gestion bénéfiques (PGB) provenant d'éleveurs, d'organismes de conservation, d'organismes gouvernementaux et d'établissements d'enseignement du Canada, du Mexique et des États-Unis; 2) l'exécution de plusieurs projets pilotes avec des associations d'éleveurs, notamment une analyse de la chaîne d'approvisionnement de l'élevage bovin, un programme de formation pour les biologistes s'occupant des espèces sauvages sur des terres privées, et la recherche de mesures incitatives axées sur le marché pour la gestion écologique des parcours naturels; 3) l'élaboration de documents de sensibilisation comprenant une vidéo qui promeut les PGB; 4) la collecte de données de surveillance sur l'ensemble des oiseaux migrateurs dans le nord du Mexique. Cette somme de travaux fructueux constitue les fondements du présent projet.

Résultats à court terme (à mi-parcours)

- Planification ou tenue de rencontres avec des spécialistes, des partenaires et des alliances régionales en vue de trouver des solutions en matière d'économie et de conservation aux fins d'une gestion écologique des prairies.
- Élaboration de mesures de gestion clés à l'intention des éleveurs afin de renforcer l'intégrité écologique des prairies, et application de PGB dans des zones essentielles des prairies des trois pays afin d'obtenir de meilleures retombées pour la biodiversité et l'économie.
- Inventaire des valeurs qu'offrent les prairies et élaboration d'une stratégie de communication.

Résultats à long terme (à la fin du projet)

- Une alliance trinationale permanente cautionne un cadre de travail élargi en vue de trouver des solutions intégrées en matière d'économie et de conservation aux fins d'une gestion écologique des prairies.
- Constitution d'un réseau d'emplacements de démonstration dont les propriétaires participent à une gestion écologique des prairies à caractère économique et environnemental.
- Diffusion à grande échelle des valeurs qu'offrent les prairies afin de faire globalement connaître les divers aspects de leur indispensable rôle à l'égard de la viabilité de la biodiversité et des activités d'élevage.
- Des projets pilotes de gestion durable des prairies à caractère écologique et économique servent de modèles de PGB. L'outil en ligne est étoffé pour y incorporer ces projets et d'autres PGB.
- Des PGB sont mises à la disposition des éleveurs et de leurs partenaires grâce à une vaste diffusion au moyen d'Internet, de groupes régionaux et de l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies.

Résultats à plus long terme sur le plan environnemental (après le projet)

- L'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies fonctionne sans le financement de la CCE en apportant sa contribution

<p>à l'application des stratégies destinées à soutenir cette conservation.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Les propriétaires terriens et les gestionnaires appliquent les PGB à plus grande échelle dans l'écorégion que forment les prairies sur le continent afin d'améliorer la qualité et le nombre des habitats ainsi que les avantages économiques qu'en retirent les éleveurs. • Le grand public manifeste un vaste soutien à l'égard des mesures publiques et privées destinées à favoriser la conservation des prairies. 				
<p>Tâches nécessaires pour obtenir des résultats sur le plan environnemental :</p> <ol style="list-style-type: none"> 1) Renforcer les capacités de l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies afin qu'elle collabore aux fins de cette conservation à l'échelle continentale de façon à ce que les prairies soient plus résistantes aux menaces. 2) Appliquer et promouvoir des PGB dans les élevages de bétail pour que la production y soit plus écologique et avantageuse pour l'économie et la biodiversité. 3) Renforcer les connaissances et l'appréciation de la société à l'égard des valeurs qu'offrent les prairies en diffusant des messages qui font valoir les avantages écologiques et économiques de la préservation des prairies et des coûts qu'entraîne leur disparition, et promouvoir le fait que l'élevage écologique constitue un moyen d'exploitation durable des prairies. 				
<p>Tâche 1. Renforcer les capacités de l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies afin qu'elle collabore aux fins de cette conservation à l'échelle continentale de façon à ce que les prairies soient plus résistantes aux menaces.</p>				
Sous-tâches	Réalisations	Manières dont les sous-tâches et les réalisations contribuent à l'obtention des résultats sur le plan environnemental	Échéancier	Budget en \$CAN (activités)
1.1 Soutenir l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies afin qu'elle apporte une collaboration efficace dans les prairies.	Amélioration, mise en priorité et application de stratégies de collaboration et de soutien à long terme pour la conservation des prairies entre les pays membres de l'Alliance.	Les activités trilatérales concertées portent sur des questions continentales telles que le suivi du degré et de l'étendue de la perte de prairies naturelles, ainsi que sur l'établissement de statistiques au sujet des valeurs économiques et sociales de l'élevage de bétail.	1 ^{re} et 2 ^e années	1 ^{re} année : 40 000 \$ 2 ^e année : 30 000 \$
1.2 Travailler en synergie avec des partenaires et des alliances régionales complémentaires aux fins de la conservation des prairies.	Les partenaires régionaux et les activités de conservation des prairies (associations d'éleveurs, projets visant les oiseaux, spécialistes multidisciplinaires, etc.) contribuent au renforcement de l'Alliance trinationale.	Les éleveurs, les scientifiques et les décideurs suscitent des changements positifs à l'échelle régionale qui entraînent à leur tour des changements sociaux, écologiques et politiques plus étendus sur les plans national et trinational.	1 ^{re} et 2 ^e années	1 ^{re} année : 30 000 \$ 2 ^e année : 30 000 \$

Tâche 2. Appliquer et promouvoir des PGB dans les élevages de bétail pour que la production y soit plus écologique et avantageuse pour l'économie et la biodiversité.				
Sous-tâches	Réalisations	Manières dont les sous-tâches et les réalisations contribuent à l'obtention des résultats sur le plan environnemental	Échéancier	Budget en \$CAN (activités)
2.1 Mettre en place des projets pilotes sur le terrain afin d'illustrer le caractère positif de la production écologique de bétail compte tenu des avantages qu'elle offre pour l'environnement, notamment des approches telles que la gestion des feux et la détermination des principaux paramètres écologiques qui ont de effets sur la pérennité des prairies.	Élaboration et exécution de projets pilotes dans les trois pays (axés sur les paramètres écologiques de la gestion, les mécanismes commerciaux et la diversification) afin d'améliorer la conservation de l'environnement et des espèces sauvages, ainsi que la qualité du fourrage dans les élevages.	Un éventail de stratégies donne lieu à l'adoption de pratiques de gestion favorisant la conservation qui soutiennent le secteur de l'élevage à titre de solution de remplacement économiquement viable par rapport à d'autres modes d'exploitation des terres.	1 ^{re} et 2 ^e années	1 ^{re} année : 100 000 \$ 2 ^e année : 120 000 \$
Tâche 3. Renforcer les connaissances et l'appréciation de la société à l'égard des valeurs qu'offrent les prairies en diffusant des messages qui font valoir les avantages écologiques et économiques de la préservation des prairies et des coûts qu'entraîne leur disparition, et promouvoir le fait que l'élevage écologique constitue un moyen d'exploitation durable des prairies.				
Sous-tâches	Réalisations	Manières dont les sous-tâches et les réalisations contribuent à l'obtention des résultats sur le plan environnemental	Échéancier	Budget en \$CAN (activités)
3.1 Élaborer et diffuser une trousse de documents sur la conservation des prairies en compilant des données et en élaborant des outils de communication et de marketing social afin de soutenir la conception de	Élaboration d'informations et d'outils préparatoires afin de soutenir une campagne de communication et de marketing social, y compris des données fondamentales sur les prairies et le secteur de l'élevage à l'échelle du	Compilation et diffusion de données, d'informations et d'outils sur les avantages écologiques, sociaux et économiques des prairies, ainsi que sur les coûts qu'entraîne leur disparition, et ce, pour promouvoir le fait que l'élevage écologique constitue un	1 ^{re} et 2 ^e années	1 ^{re} année : 30 000 \$ 2 ^e année : 20 000 \$

<p>campagnes de marketing social à l'échelle régionale qui seront diffusées aux partenaires dans les trois pays et leur alliances régionales sous la forme d'ateliers de « formation des formateurs » (voir tâche 1)</p>	<p>continent. Élaboration d'une trousse de documents sur la conservation des prairies, comprenant des conclusions de recherche et des messages afin d'adapter les campagnes de communication et de marketing social en fonction des publics régionaux.</p>	<p>moyen d'exploitation durable des prairies dans les trois pays. Renforcement des moyens d'action des groupes régionaux et soutien à leur égard afin qu'ils puissent concevoir et lancer des campagnes de communication et de marketing social visant à obtenir un vaste appui du public à l'égard des prairies naturelles, étant donné qu'il s'agit d'un atout unique et essentiel pour la société ainsi qu'un élément fondamental pour l'élevage</p>		
--	---	--	--	--

Expliquer de quelle manière le projet répond aux critères de sélection que le Conseil a énoncés dans le Plan stratégique (voir ci-après).

Tous les projets financés par la CCE visent à appuyer les efforts que déploient les Parties en vue de conserver, de protéger ou d'améliorer l'environnement nord-américain. Les critères énoncés ci-après guideront le Secrétariat, les groupes de travail, les comités et d'autres représentants compétents des Parties au moment d'examiner les activités concertées à soumettre à l'approbation du Conseil dans le cadre des plans opérationnels. Ces critères de sélection ne s'appliquent pas aux activités que finance le programme de subventions du Partenariat nord-américain pour l'action communautaire en environnement.

- *De quelle manière le projet contribue-t-il à l'atteinte des objectifs stratégiques établis par le Conseil et énoncés dans l'actuel Plan stratégique, ou cadrant avec d'autres priorités que le Conseil a entérinées par la suite?*

Ce projet cadre avec la priorité intitulée *Des collectivités et des écosystèmes en santé* et le deuxième objectif stratégique qui l'accompagne, à savoir *Amélioration de la résilience des écosystèmes communs qui sont à risque*. Il vise plus particulièrement à améliorer la salubrité des écosystèmes ainsi que la résilience des prairies nord-américaines, le seul écosystème terrestre que partagent les trois pays, et à renforcer les capacités institutionnelles et individuelles pour permettre une intendance essentielle de ces étendues terrestres. Le projet porte principalement sur les aires de conservation prioritaires des prairies que la CCE a délimitées.

Le projet comporte des éléments qui cadrent également avec la priorité intitulée « L'écologisation de l'économie nord-américaine » et il est fortement axé sur la relation essentielle qu'ont les activités d'élevage écologiques et rentables avec la salubrité des prairies. Il visera également à déterminer de quelle manière les PGB et des revenus diversifiés en matière d'élevage peuvent fructueusement s'intégrer à ce

type d'exploitation agricole en vue de le rendre plus rentable, d'offrir des produits à valeur ajoutée aux consommateurs nord-américains et de donner lieu à une intendance écologique des écosystèmes de prairie.

- *Les objectifs proposés ont-ils une portée nord-américaine? En d'autres termes, de quelle manière les résultats escomptés serviront-ils à protéger l'environnement en Amérique du Nord? (Par exemple, quels résultats les membres du Conseil pourront-ils annoncer à la presse à l'achèvement du projet?)*

Les écorégions à herbes courtes et à herbes hautes du centre de l'Amérique du Nord sont les écosystèmes terrestres les plus menacés du continent et revêtent une grande importance économique, écologique et culturelle pour le Canada, le Mexique et les États-Unis. Les oiseaux des prairies, qui sont peut-être les meilleurs indicateurs du déclin rapide des écosystèmes des prairies, ont vu leur nombre diminuer plus rapidement que tout autre groupe d'oiseaux en Amérique du Nord, et leur survie dépend d'habitats qui sont interreliés dans les trois pays.

En vue de soutenir le secteur de l'élevage et de maintenir la salubrité des prairies, le présent projet vise à appliquer et à promouvoir des solutions en matière d'économie et de conservation afin de s'attaquer aux causes profondes de la disparition de prairies.

Le projet permettra à l'environnement nord-américain de tirer parti des éléments suivants :

1. Une alliance visant une collaboration inclusive et efficace à caractère trinational pour la conservation des prairies, en jetant des ponts entre les intervenants grâce à l'amélioration des communications et des connaissances, afin de favoriser les prairies qui résistent le mieux aux menaces.
 2. Un réseau d'emplacements qui font preuve d'harmonisation économique et de viabilité environnementale, la contribution des éleveurs à la préservation de la biodiversité grâce à l'amélioration de leurs connaissances, et le soutien à des activités qui donnent lieu à des avantages compatibles en matière d'économie et de conservation de la nature.
 3. Le lancement d'une campagne de sensibilisation coordonnée en vue d'améliorer les connaissances, l'appréciation et l'engagement à l'égard de la conservation des prairies dans les trois pays.
- *Les responsables du projet visent-ils des résultats précis, clairs et concrets, et comment vont-ils mesurer les progrès accomplis en fonction de ces résultats au fil du temps? Énumérer les moyens d'évaluation du rendement qui seront utilisés pour mesurer le degré de réussite en fonction des résultats obtenus.*

Les progrès accomplis seront évalués en fonction des éléments suivants : le nombre de réunions, leur portée géographique (pour les réunions régionales), et le nombre et la diversité de leurs participants; l'achèvement et la mise en œuvre du cadre du travail de l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies; le nombre de PGB élaborées et appliquées dans les trois pays; le nombre d'activités de sensibilisation pour diffuser les PGB et l'augmentation du nombre de celles qu'appliquent les éleveurs et leurs partenaires dans les trois pays; l'achèvement d'un rapport sur des données fondamentales concernant les prairies du continent ainsi que d'une trousse de documents en vue de campagnes de marketing social sur la viabilité des prairies; et le nombre de trousse de documents à des fins de marketing social diffusées aux partenaires régionaux.

- *Pour quelles raisons les Parties estiment-elles que la CCE constitue le moyen le plus efficace de mettre en œuvre le projet, compte tenu des éléments suivants :*
 - *La valeur ajoutée que procure le fait de mettre ce projet en œuvre dans le cadre du programme concerté de la CCE?*

La CCE est tout particulièrement apte à aider les Parties à atteindre leur objectif, c'est-à-dire à préserver la résilience des écosystèmes à l'échelle de l'Amérique du Nord. L'accélération des mesures de conservation dans les régions des prairies, à laquelle donnera lieu le présent projet, s'avère nécessaire en vue de ralentir le rythme le plus élevé de conversion des habitats naturels jamais observé dans une écorégion terrestre d'Amérique du Nord, de gérer les actuels niveaux de stress hydrique et d'offrir des possibilités de survie aux espèces dans le contexte des changements climatiques. Par ailleurs, la CCE joue un rôle de premier plan en favorisant l'identification des aires de conservation prioritaires des prairies et en élaborant une base de données sur les aires protégées en Amérique du Nord, une carte sur la couverture terrestre continentale, et des documents permettant de comprendre avec la plus grande précision possible l'utilisation des terres, le potentiel de stockage de carbone et les priorités de conservation des prairies.

- *Tous les autres organismes publics, privés ou sociaux qui entreprennent de telles activités?*

Grâce à l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies, le projet permettra un travail en synergie avec des organismes existants et des particuliers qui s'occupent de certains aspects de la conservation des prairies aux échelles locales, régionales et continentale, ainsi qu'au sein des secteurs public et privé. Il pourra s'agir d'organismes environnementaux et agricoles, d'associations industrielles, d'entités environnementales sans but lucratif et de propriétaires fonciers privés. Les travaux entrepris dans le cadre de ce projet ne chevaucheront pas les activités, ceux déjà exécutés, mais les regrouperont afin de catalyser la conservation des prairies à diverses échelles en Amérique du Nord.

- *Les possibilités de coopérer et d'exploiter les ressources avec ces organismes?*

Ce projet vise à coordonner et à améliorer les travaux en cours en recourant à la collaboration et aux objectifs communs de l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies et des alliances régionales existantes en vue de tirer parti de la confiance qui règne entre ces alliances et leur base afin d'élargir l'accès et de faire adopter les PGB. Les membres des alliances possèdent des capacités uniques pour obtenir du financement de la part d'un certain nombre de sources ainsi que de la part de la CCE en vue de faire progresser l'atteinte des objectifs de conservation de ce partenariat.

- *Les responsables du projet proposent-ils un calendrier précis de mise en œuvre des activités, incluant une date d'échéance de la participation de la CCE? Indiquer, au besoin, de quelle manière les travaux se poursuivront après cette date.*

Le présent projet se fonde sur celui que la CCE a financé en 2011 et 2012 et qui concernait également les prairies, et il est prévu de l'exécuter dans le cadre du Plan opérationnel de la CCE pour 2013 et 2014. Au cours du projet, il est prévu que l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies élabore et applique une stratégie en vue de devenir autonome et de continuer à atteindre les objectifs à long terme du projet après son achèvement.

- *Les responsables du projet ont-ils défini assez clairement les éléments suivants :*
 - *Les liens pertinents avec d'autres projets de la CCE, passés ou en cours, afin d'établir des synergies, de tirer parti de l'expérience acquise ou d'éviter des chevauchements de travaux?*

Ce projet s'appuie sur un certain nombre de précédents projets de la CCE et apporte donc une valeur ajoutée aux travaux déjà financés par la CCE. Il s'agit notamment de la Stratégie de conservation des prairies (élaborée par la CCE en 2003), des aires de conservation prioritaires des prairies (déterminées en 2005 et mises à jour en 2010), ainsi que les importants projets à l'échelle continentale et les capacités de surveillance découlant de l'Initiative de conservation des oiseaux d'Amérique du Nord mise en œuvre par la CCE, et des plans d'action nord-américains pour la conservation de certaines espèces. Il s'appuie également sur les travaux visant les espèces qui suscitent des préoccupations communes en matière de conservation ainsi que sur le programme de travail concerté de la CCE pour 2009 et 2010 qui soutiennent la conservation des prairies dans le nord du Mexique. Plus récemment, le projet a donné suite et tablé sur le projet qu'a financé la CCE en 2011 et 2012, intitulé *Les prairies d'Amérique du Nord : activités de gestion et partenariats destinés à améliorer la résilience des écosystèmes et des collectivités.*

- *Le public cible ainsi que sa réceptivité et sa capacité à se servir de l'information qui peut découler du projet?*

Le projet vise l'ensemble des organismes et institutions vouées à la conservation de la nature, ainsi que les personnes qui travaillent dans les prairies, notamment les éleveurs. Ces publics cibles ont été bien représentés au cours des travaux préliminaires, qui ont consisté à fonder l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies, et ils sont prêts à s'impliquer davantage dans les travaux que réalisera cette alliance.

- *Les intervenants appropriés, en accordant une attention particulière aux collectivités, aux établissements d'enseignement, aux ONG et au secteur privé, ainsi qu'à leur contribution à l'obtention de résultats fructueux?*

Les intervenants du projet comprennent des organismes gouvernementaux chargés de l'environnement et de l'agriculture (dont le Semarnat, la Conabio, l'US Fish and Wildlife Service, l'US Agricultural Department, l'US Forest Service, le Bureau of Land Management, Environnement Canada et Agriculture Canada); des associations d'éleveurs de bétail; la National Audubon Society; Pronatura; le Rocky Mountain Bird Observatory; l'Association of Fish and Wildlife Agencies; des universités; des coentreprises visant la conservation des oiseaux; les Landscape Conservation Cooperatives; les alliances régionales (dont l'Alliance régionale pour la conservation des prairies du désert de Chihuahua et la Ranchers Stewardship Alliance). La réussite des activités de l'Alliance nord-américaine pour la conservation des prairies et de sa vision dépendent du degré d'engagement des divers intervenants qui en sont membres. Le projet a été structuré de manière à tenir compte de la diversité des membres et des activités de cette alliance afin d'obtenir des résultats fructueux.